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本报记者 江雪

江湖

中国广告主，点燃创意之火

新《广告法》颁布一个月时间

不到，企业热闹不断。

9 月 23 日，董明珠发出微信广

告：我是董明珠，制造业是国家强

盛的基础。 我愿意为中国造奋斗。

让世界爱上中国造。

与此同时，微信、微博、网站娱

乐版、财经版几乎被“邓超”占领。

24 日，长虹快速回应“邓超加盟质

疑”：因为他懂市场。

此时，23 日傍晚， 雨中被堵在

机场的广告公司老板李总在电话

中对《中国企业报》记者说：“新鲜

了，的确是新鲜了。 ”

这位从事 20 年广告业务的专

业人士表示，“大开眼界。 ”

邓超与长虹的“绯闻”

点燃创意之火

广告人都读过前美国总统罗斯

福的名言：“如果我能重新选择生活，

可能首先考虑广告作为我的终身职

业，因为它把真正的想象力与对心理

学的深入研究结合在了一起。 ”

`9 月 23 日，“沸沸扬扬”中，长虹

终于拿出 20 年前的气场， 对外宣布

营销模式上创新：“影视明星邓超加

盟长虹，出任 CHiQ 产品经理一职。 ”

长虹公司企划部部长刘海中从未如

此备受瞩目，一口气说出了“邓超的

加入， 是长虹在转型上的一次突破。

此次邓超加盟将担任长虹产品经理

一职，与长虹正在招聘的总经理职务

并不重合。 长虹对邓超的加盟有信

心，他懂年轻人、懂市场、懂长虹。 ”

真正将明星简易的代言方式打

破，将明星价值实实在在与企业利益

进行捆绑，对于长虹而言，真的是颠

覆？而从专业上讲，创意，就是贩卖广

告。 一个“懂”的“广告合作”，不仅仅

在企业是历史的第一次，也是中国家

电行业历史上的第一次。

大卫·奥格威在《创意学》一书中

说：一切的成就与财富，都从杰出的

创意开始。 在长虹的品牌实践中，创

意没有终点。正如奥格威所说，“创造

之火一旦熄灭，便难以重燃。 ”

如果说，一流的创意，来自于坚

实信仰的话，品牌明星邓超，与企业

家王石、潘石屹、董明珠没什么区别，

他们时刻在寻找与“怪胎”文化的结

合。

那道“鸿沟”在他们，已经跨越。

默多克、董明珠、邓超

“三箭齐发”

如果说“一个伟大的创意就是一

场战争的感悟与一次分娩阵痛的体

验”的话，企业家参与创意、广告传播

的“新亮点”， 证实了此理论的可行

性。

因为，企业家潘石屹、王石、王中

军、马云、董明珠已经通过广告赚得

了理想的效益。比起国际上的企业家

们，中国企业家一点不落后。

新《广告法》以全新面貌出台后，

意想不到的开场，还是唤起很多广告

主的回忆。 9 月 24 日，尽 管 有 产 业

经济观察家梁振鹏“企业在这个时候

应该更为理性”的提示，但中国家电

商业协会营销委员会执行会长、著名

产业经济评论家洪仕斌还是表示：

“邓超做产品经理， 将赋予这两块核

心价值，这值得很多企业思考”。

业内资深媒体人、百姓家电网创

始人杨帆也认为：“长虹引入邓超，合

理地解决了新广告法和代言人的问

题，成功吸引到各界眼球。 ”

作为第一代广告主，企业家史玉

柱的广告片“送礼就送脑白金”，在

2015 年 9 月依然顽固地解释“家喻

户晓”的词汇。 而对新浪财经推出的

特别策划《生逢大时代：见证·生活变

迁二十年》，他一集不落。

记忆被“唤醒”的还有一位当年

创意、拍摄中国“第一个明星代言广

告———甜梦口服液”的亲历人。 这位

喜欢足球的企业家，密切关注国际传

媒大亨、新闻集团执行董事长默多克

9 月 20 日在新浪微博账号发表的 5

则微博。 他对《中国企业报》记者说：

“吸引 3 万多名粉丝了， 只关注了中

国企业家雷军的微博和《华尔街日

报》中文版。 做传媒产业的大亨默多

克， 最明白什么时候做什么广告,广

告的意义在哪里。 ”

记者观察到， 北京时间 20 日上

午 9 点后发布的第 1 则微博，则是分

享了自己 18 日在北京人民大会堂与

中国领导人习近平主席会面的经过。

“狡黠”的默多克，无疑给了习主席一

个精神上最有力量的拥抱。

潘石屹、王石、王健林

以企业家名誉广告自己

新《广告法》于 2015 年 9 月 1 日

实施起，公众、行业专家就看到了北

京市工商局“十大方面加强广告事中

事后监管”的消息出台。

记者仔细阅读北京市工商局发

布的《关于贯彻落实新<广告法>指导

意见》后发现：工商部门今后广告监

管工作的指导思想和总体目标，是

“运用信用管理、大数据监管、社

会共治等制度措施，加强事中事

后监管， 促进广告行业转型升

级”。

9 月 22 日， 一位 20 年前闯

深圳，2011 年退休的啤酒企业

老板对《中国企业报》记者表示：

1998 年前后接触香港、台湾、美

国广告公司创意员、导演、演员

以来，印象最深的是“见证中国

自己的广告传播集团在美国上

市”。

当天的电视里， 女企业家、

养生堂总经理开始“广告自己企

业产品”。如此的创意，不过是演

绎了马云、李彦宏、马化腾过去

的老版本：悄然改变“明星代言

的单一性”，渐渐改变“广告主文

化低劣”的印象。

中央电视台的不远处，就是

1996 年夏天开始与央视合作

“美国亚特兰大奥运会广告胶

片”制作的大公司。 说起“7 天时

间，在卢沟桥拍摄出中国第一个

轮胎品牌胶片广告，并送到美国

播出的那份自豪”，该导演对《中

国企业报》记者表示：“不亚于和

老谋子合作奥运宣传片。 ”

也是那年， 他买了 20 本乔

治·路易斯的《蔚蓝诡计》送给北

京、深圳、广州、上海的广告界朋

友们。

那个时候，潘石屹、王石等

企业家都在忙于创业。 马云在美国、

上海说服投资人。

如今， 北京是全国最大的广告

市场和广告媒体中心， 共有广告经

营单位 28845 家， 媒体 2346 家，广

告从业人员 12 万多人，2014 年广告

经营额 1921 亿元，约占全国广告经

营总额的 1/3。 而力争到 2020 年实

现广告市场规模突破 2500 亿元的

北京相关部门则表示： 工商部门将

依据《广告法》第 62 条的规定，没收

广告代言人的“违法所得”。 一位

1999 年曾为中国在日本举办的“国

际广告主大会”做翻译的员工对《中

国企业报》记者表示：“看到了变化，

看到了希望。 ”

正如 2009 年读商学院的万达

集团高级总裁助理兼企业文化中心

总经理刘明胜在 9 月 17 日“2015

未来品牌之路暨 CMO 特训营”演讲

时表示的那样： 现在所有的东西都

变了， 包括语言也变了。 我们在做

传播的时候， 必须要适应它的大变

化 ， 但是， 淘宝的卖家上来就是

“亲” 的广告模式我就觉得特别接

受不了。

分享的时代，广告主想好了如何

传播广告吗？

中信证券总经理程博明接受调查

记者从有关部门获悉， 中信

证券股份有限公司总经理程博

明、运营管理部负责人于新力、信

息技术中心副经理汪锦岭等人因

涉嫌内幕交易、 泄露内幕信息被

公安机关依法要求接受调查。

解读：

距离 8月 25日晚“中信证券

已有包括执行委员会委员、 董事

总经理徐刚， 执行委员会委员葛小波和刘威三名高管在内的

8人被公安机关带走调查”，不过 20天时间。

更大的“动静”出来了：8 人中有 4 名高管因涉嫌内幕交

易已被依法采取刑事强制措施，并已交代了相关犯罪事实。真

是“一窝”啊。

好多股民都松了一口气，表示：多多读书，少些炒股，让那

些“硕士、博士奸商们”痛苦去吧。

而政府相关部门，无论是救市，还是改革与创新，有了危

机，就要反思。

反思后是科学的行动，中国股民才有真的致富可能。

波特·埃里斯曼写出“新阿里”

近日， 阿里巴巴前副总裁波

特·埃里斯曼携 2015 年新书《阿

里传：这是阿里巴巴的世界》到深

圳举行首发仪式。

解读：

深圳宝安区副区长胡细银和

中信出版集团、 前沿经济出版社

社长兼总编辑蒋永军、 南都深圳

平台 CEO 陈文定共同参加了新

书的首发仪式，令很多人好奇。

包括沸腾创投董事长谢一锋， 还有 90 后创业者陈日婷，

都说是“来参加创业话题对话的”。

好事者发现，入职阿里巴巴前，波特·埃里斯曼曾在 1994

年入读北京语言学院学习了一年汉语，随后在一档《外国人看

中国》 的栏目中做主持，1998 年在北京奥美广告公司工作。

2000年，埃里斯曼加入阿里巴巴。

“当时我就想，如果阿里巴巴明天就死了，那这本书会不

会太短。 但后来我想再等等看，如果真的活下来，我就写一本

书给企业家和学生看。 ”

难道，这个外国人，从那年就开始记录阿里？

这才是读者期待在《阿里传》中，埃里斯曼给予读者最好

的记录。 包括“马云被迫解雇一些美国员工的故事。 ”

（记者江雪整理、点评）

企业家赵本山启动“公益演出”

中秋节的前一天晚上，本山传

媒旗下的哈尔滨“刘老根大舞台”

经过重新装修，对外正式开业。 首

场演出是公益演出，赵本山将邀请

近百名哈尔滨劳模和一线工人到

场观看，喜迎中秋、国庆双节。

解读：

被负面新闻影响精神状态很

久的企业家赵本山， 决定换个心

情，调整好心态，再次以艺术家赵本山的看家本领，给“劳动光

荣”一词以艺术的解释：“为劳模和一线工人作慰问演出。 ”

大家期待本山传媒新闻办主任李梦龙证实的“他感到特

别高兴”的话是绝对真实而绅士的。 因为“曾经为北京东城区

环卫工人作慰问演出的北京刘老根大舞台，能否继续经营，一

直是本山大叔的心病之一。 ”

但愿，两年几乎不参加商业演出的企业家，为抗战老兵、

老战士义演等公益演出，会让自己恢复“精神健康”。

艺术家应该拿出底气，给企业家的勇气一个正面、积极的

回应。 公众还是期待那个艺术家本山。

比尔·盖茨：中国正成为全球发展领导者

人民日报 9 月 23 日刊登了

对微软公司创始人比尔·盖茨的

专访。 比尔·盖茨表示，全球发展

领域， 中国正日益积极地推动政

策与金融支持的发展， 包括领导

建立多边金融机构， 如亚洲基础

设施投资银行和金砖国家新开发

银行等。

解读：

在盖茨的眼里，中国的“一带一路”倡议，真的是“好极了”，

很好地展现了中国正在逐渐成为全球发展领域的领导者。

此事件，盖茨的任何表述，都会出现积极意义。如，他表示

的“他和基金会都热切期盼着习主席的到来。 ”

如今，华盛顿州与中国经贸关系紧密，已超过加利福尼亚

州和得克萨斯州，跃升为美国对华出口最多的州。

大家都希望“合作更上一层楼”，就有企业家要做出积极

努力，比尔·盖茨是首选。

为什么是“基金会都热切期盼着习主席的到来？ ”

华盛顿州或许更加明白： 那是盖茨基金会与中国已经建

立了紧密的合作关系， 很多中国企业家都知道他曾经到中国

宣传“裸捐”。

盖茨赞扬中国在减贫方面经验丰富， 在过去 30 年时间

里，成功帮助 6 亿人摆脱了贫困，这是他“有生之年听到的最

了不起的事情之一”，是实话？ 还是鼓励期待？

“与中国携手致力于此”，大家都喜欢同听。

王利博 制图

（上接第九版）

很多年轻人都比较讨厌开会，但

除了会议本身的内容外， 还能在会议

上学到什么， 还真是考察一个职场人

观察与模仿能力的典型场景。因为，几

乎每个职场人都会参加大大小小不同

类型的会。

比如，在参加会议的时候，你有没

有注意不同会议的流程、规则、设备、

参加人员以及注意事项？ 会后有没有

反思和推演会议有哪些亮点、 有哪些

细节容易疏忽， 有什么可以改进的地

方？ 有没有思考如果让你组织一个会

议，要提前多长时间筹备；提前多长时

间通知；如何决定会议的议题；由谁来

主持； 请哪些人演讲； 讲话稿由谁来

写，要不要事先审核，或者是做成统一

的 PPT；座次如何排，要不要写名签；

当然，还有记录、摄像、音响、灯光等一

系列的细节。现在，要是轮到你组织一

个同样的会，你能不能干得更好，还是

根本就不会干，无从下手？

不要觉得这些与你毫不相干，历

史上很多知名的演员都是因为临时补

场、救场，其艺术天分才有得到展现的

机会，并由此一发不可收拾，最终名扬

天下。 很多事情不是要等成为你本职

工作的时候，才被迫去学习，更重要的

是要在平常的工作、生活中观察、思考

和积累。

模仿是一个需要不断重复的事

情，这个过程可能会是非常枯燥的，可

以先从简单的工作开始模仿， 用成功

的喜悦增强自己的信心。练字的时候，

正常都先会从楷书开始；最初的作文，

一般都是先仿写简单的故事或情节。

只有经过反复的描红、临摹，练习到拿

掉样本也能写得一模一样， 分不出哪

个是临摹的时候，才算是大功告成，并

进入下一阶段的学习。 有一些学习书

法的人，不愿意按部就班地训练，采用

了一些“速成”的方法，要么是越过楷

书直奔行草；要么是甩掉临摹直接“创

作”。 也许字形上颇能唬人，但细一观

摩，功力不到的马脚就会显露无遗。

理解是模仿的高级阶段， 不再是

简单地临摹，而是要理解结字、章法的

内在美。 书法学习中有“读贴”和“背

贴”的说法，简而言之，就是脱离范本

后， 单字的字形结构和整体的谋篇布

局依然会默记心中。在美术学习中，由

初期静物临摹过渡到写生， 也是从美

术角度，增加对事物理解的过程。

现实中有这样一些人， 似乎干啥

啥行。 哪怕是接手一项从来都没有干

过的事，都可以干得有板有眼，仿佛是

一个老手一样。有时还会弄出点花样，

给人一些惊喜， 比那些行家里手干得

更出色。 其实，他只不过像“背贴”一

样， 把临摹和理解的过程从现场转移

到心里。在每干一件事情之前，都已经

在脑海里临摹和推演过其中的过程和

细节了。

工作中的模仿也一定是一个循序

渐进的过程。 可以先从处理简单的事

务起步， 然后逐渐增加工作难度和复

杂性。 比如，商务谈判工作，先期都要

从简单的商务接待或者是文档处理做

起，然后才会是商务宴请、策略研究，

最后才会进入到实质性的商务谈判和

商务合作。这个过程中，会逐步积累经

验、能力和信心，也会逐步获得上司的

认可和信任，只有经过一道道的考验，

才会托付重任。

即使画得再像， 临摹得完全能够

以假乱真，也只能是个“画匠”，而不会

成为艺术家。和艺术一样，工作中的最

高境界一定是创作———不但能够脱离

范本自由发挥， 而且创造出与众不同

的精彩。

在传统印象里， 照葫芦画瓢似乎

是个贬义词。但在工作中，照葫芦画瓢

不但是学习的路径， 也意味着独立工

作的能力。 如果你每次都能够成功地

照着葫芦画成瓢， 就意味着你向实践

学习的能力很强， 这也是很多人所欠

缺的能力。

无论是书法大师、美术大师，还是

音乐大师， 很少有人一开始就是独辟

蹊径，创作出个性鲜明的作品的。他们

的创作， 也大都是从照葫芦画瓢开始

的。

照葫芦画瓢是样大本事


